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□ 市直 一言

不搞天价彩礼、简化婚礼仪式、丧事不摆流水
席……为弘扬勤俭节约、绿色低碳等文明新风，建
设美丽幸福大花园，近日，浙江在全省选取 19个婚
俗改革实验县（市、区）先行先试、探索创新，提倡婚
事新办、喜事小办、丧事简办、养成节俭消费习惯
等。景宁是我市唯一入选的试点县。

重视婚丧嫁娶是中华民族“讲礼”的传统，是民
间习俗的重要体现。然而，近年来受攀比奢靡之风
的影响，大办红白喜事的风气在一些地方愈演愈
烈，很多当事人看起来表面风光，内心却苦不堪
言。不少人想到人情债就无奈摇头，但因为风气如
此只能被裹挟其中，甚至成为这种风气的助推者。

移风易俗殊为不易，更无法一蹴而就、一劳永

逸。近年来，一些地方纷纷发文对婚丧喜事中的陋
习进行整治，但效果不彰。事实证明，单靠一纸禁
令，难以改变传统心理或激活当事人的道德自觉。
因此，除了善于激发深蕴于乡土熟人社会中的道德
力量，还应因地制宜、因时制宜，在创新中做好教育
引导、实践养成、制度保障。比如，建立地方领导、
人大代表、政协委员、社会名人等特邀颁证师制度，
支持集体婚礼、旅行婚礼、小型婚礼等新式婚庆模
式。这样的方式，易于让群众理解和接受，也容易
推广开来、树起新风气。

摒弃传统陋习、倡导树立新风，不能搞大而化
之的一刀切、简单化管理，关键是实事求是，从实际
出发。引导鼓励试点地区围绕试点任务先行先试、
大胆创新，看看哪些做法在实践中可操作、易推行，
哪些还需要在实践中不断调整、找到最优解，总结

好经验好做法，并及时将群众欢迎的做法上升为长
效机制，推动在更大范围内形成示范效应，带动风
气之变。

推动移风易俗，广大党员干部要带头示范、躬
身践行，从自己做起，动员亲朋好友一起做，少随
礼、少办酒、简办事、不铺张，做拥抱新风的先行者、
先倡者。尤其要大力传播符合当代中国价值观念
的文明新风，将其化入人心、融入生活，促进形成人
人弘扬传统美德、家家树立文明新风的生动局面。

移风易俗需要久久为功、常抓不懈。对此，我
们既要有足够的恒心、耐心，又要有坚定的信心、决
心；既要循循善诱，又要言传身教，在潜移默化中改
变不合时宜的旧习俗、在润物无声中植入民淳俗厚
的新风尚，让文明之花在处州大地盛开绽放。

推动移风易俗 人人参与树新风

□ 遂昌 唐诗奕

据晚报报道，市民刘女士在三年时间里购
买了一百多双鞋，因而和婆婆之间产生了一些
不愉快情绪。网友们在提出如何改善婆媳关系
的建议后，也对刘女士的这一“疯狂”购买模式
发表了各自不同的看法。

有部分的年轻网友表示，刘女士自食其力，
自己赚钱给自己花，婆婆不应该管太多；也有一
部分网友支持婆婆，毕竟“一粥一饭，当思来处
不易；半丝半缕，恒念物力维艰”。但不管是站
哪一方，大多网友都认为刘女士买的鞋子确实
过多了，而且实用性不强，造成浪费。

相信绝大部分爱打扮的女孩子都有过搭配
的烦恼，一开始只是看中了一件衣服，但却觉得
怎么都搭配不好，于是为了这件衣服又新买了
一条裤子、一双鞋，甚至还买了更匹配的新包，
这也就在不知不觉中买了很多东西。

购物的初衷是为了让自己开心，但买了太
多华而不实的东西却会让人糟心。一方面买的

东西过多，占用的空间自然也就不少；另一方面
所有的东西都有保质期限，如果过了合理使用
的年限或者衣服过时了，那么最后也就变成浪
费了。虽然花的是自己的钱，但适当节制也是
应该的，毕竟节约资源是每一个公民应尽的义
务。

同为女性的笔者非常理解刘女士喜爱购物
的消费方式，毕竟购买自己心仪的物品是对自
己认真工作的回馈与奖励。但很多东西拥有高
质量会比多数量要更加完美，像鞋包、衣服，用
原本能买好几样的钱专门买一样更好的，数量
下去了，但质量却上升了。穿在身上的感觉也
许都会不同。此外，我们作为晚辈可以适当地
给长辈们也新添些衣物，毕竟现在的生活条件
好了，老人家也可以享受一下物质上的满足。

赚钱的目的在于让自己的生活变得更好，
而购物则是提升自己生活品质的重要方式之
一。虽然具体怎么花钱是每个人自己的权利，
但也应该建立在理性消费的基础上，毕竟辛苦
赚来的钱应该是被享受了而不是被浪费了。

赚来的钱应该是被享受了而不是被浪费了
□ 莲都 吴昭立

瓯江之畔的超马绿道，已成为市
区一道美丽的风景线。它像一条绿色
的彩带，把江边点缀得更加妖娆。人
们在绿道中行走或奔跑，在绿水青山
中享受到生态运动的快乐，绿道两旁
风景很美，空气清新，负氧离子高。

近日，秋高气爽，笔者陪几位来自
温州的亲戚在郊区散步，不经意走上
绿道。他们边走边看，为山城有这样
一条美丽而温柔的绿道而赞不绝口。

但在绿道上走着，我们却看到每
隔一段就有人们丢下的烟蒂、食品包
装袋，还见到几个妇女在道旁拔野菜，
道旁的景观树和小竹子都留有攀折的
痕迹。还有开过的车辆，有人边开车
边向路旁丢白色的纸巾，纸巾随风在
道上滚飞。人人都懂得破坏容易建设
难的道理，建好一条可供人们休闲的
绿道，得花费多少劳力，多少物资，多
少财力？这是用金钱铺成的黄金道，
用劳动人民汗水浇灌成的幸福路，岂
可污染、破坏？

美丽的绿道，人们只有保护它，为
它锦上添花，而没有玷污和毁坏的理
由。希望人们以刚颁布和执行的城市
文明促进条例来约束自己，与绿道“和
平共处”。同时也希望绿道的管理部
门及沿途的乡村干部监管好绿道，使
它面不改色，左右两边不被毁容。

超马绿道很美好
加强维护很重要

负担
近年来，随着一系列严控评比政

策落地，基层各种达标表彰评比活动

已明显减少。不过，记者调查发现，

各种网络评比活动依然不少，有的地

方通过各种形式要求基层公务员参

与，甚至还发通知要求投票、点赞。

一些企业也屡屡收到通知，要求赞

助、参加评比排名，苦不堪言。
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核心观点

摒弃传统陋习、倡导树立新风，不能搞大而化之的一刀切、简单化管理，关键是实事求是，从实际出发。
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